schluffes und schenkte ihm nicht nur bie Augelbuchse zu feiner Equipierung, fondern übte ihn auch täglich im

Schießen, bis er abzog.

Bald hörten wir, daß er beim Sturme ber erste auf der Schanze gewesen, daß er Offizier geworden und das Eiserne Kreuz erhalten habe. D, wie begeisterten mich dergleichen Berichte! Ich wäre gar zu gern auch mitgezogen; aber ich war zu klein und hatte mich vorderhand nur mit Grammatik und Bokabeln herumzuschlagen.

8. Boethe.

Nach ben Preußen unter Blücher rückte Tschernitscheff nach Dresben vor. Die schöne Zeit des Onkels kehrte wieder. Russische Garden zogen ein, an ihrer Spihe Kaiser Alexander und der König Friedrich Wilhelm. Gleichzeitig aber sand sich noch ein anderer hoher Gast ein, ein Machthaber und Gewaltiger sondergleichen, der zwar über Roß und Reiter nicht verfügte, dessen Stimme auch im Rate der Monarchen nicht gehört ward, der aber bennoch in einer andern Sphäre fast unumschränkte Macht ausübte.

So lange ich denken konnte, hatte der Name Goethe in dem Freundeskreise unseres Hauses einen mehr als königlichen Klang gehabt. Er war ja auch der Jupiter des deutschen Olymps, seine Borte waren Sprüche von kanonischer Bedeutung, sein Urteil die letzte Instanz in allen Gebieten des Schönen, in der Gedankenwelt und aller Beisheit der Menschen. Goethe war der einzige deutsche Dichter, an welchem mein Bater Geschmack fand, weil er der einzige sei, der deutsch schreibe, sagte er, und